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Минкультуры меняет 
условия поддержки 
гастролей театров

Правительство увеличило расходы на обеспечение 
Н Е З А В И С И М О С Т И   Р У Н Е Т А .

Сетевой суверенитет 
подорожал 
до 30 миллиардов

 11

30 млрд руб. — не конечная стоимость «Суверенного интернета», и пока нет требований к оборудованию для реализации законопроекта, нельзя подсчитать, 
сколько средств понадобится на его установку и обслуживание, утверждает эксперт. На фото: один из инициаторов законопроекта Андрей Клишас
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$482,5Международные 
резервы
ЦБ, 15.03.2019

$66,791228,34Индекс РТС 
Московская биржа
25.03.2019

₽72,92 Курсы валют
ЦБ, 26.03.2019 ₽64,50 Нефть BRENT

Bloomberg,
25.03.2019 20:00 мск

ВЛАДИМИР 
МЕДИНСКИЙ,
министр культуры

Фото: Владислав Шатило/РБК

 9  13ЖКХ  Небольшие предприятия получат 
компенсацию за снижение энергопотребления в часы пик

Финансы  ЦБ составил список принадлежащих 
иностранцам крымских компаний
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МИНКУЛЬТУРЫ ВВОДИТ НОВЫЕ ПРАВИЛА ТЕАТРАЛЬНЫХ ГАСТРОЛЕЙ

Артисты пересаживаются 
на места подешевле

МАРИЯ ИСТОМИНА

Минкультуры меняет 
условия поддерж-
ки гастролей театров. 
Теперь за показ спек-
таклей они будут 
получать прописанный 
в договоре процент 
от сборов, а летать 
на гастроли бизнес-
классом смогут только 
народные артисты 
и худруки.

Минкультуры разработало 
критерии реализации феде-
ральной программы «Большие 
гастроли». Новые правила, 
которые начнут действовать 
в этом году, предусматрива-
ют главным образом пере-
смотр схемы финансирования 
театральных гастролей, сле-
дует из подготовленного ми-
нистерством документа, с ко-
торым ознакомился РБК. «Мы 
пять лет поработали по доста-
точно стихийно сложившимся 
правилам. В этом году мы ре-
шили их поменять», — сказал 
25 марта министр культуры 
Владимир Мединский на со-
вещании с театральными дея-
телями.

Одно из главных измене-
ний — введение нормативов 
оплаты расходов на организа-
цию гастролей театров. Раз-
мер вознаграждения за показ 
спектакля по-прежнему будет 
зависеть от валового сбора, 
но теперь его размер четко 
оговаривается, что позволит 
«исключить разночтения и до-
говорные цены на спектак-
ли». Ранее сумма варьирова-
лась от 35 до 70% от валового 
сбора за спектакль в зависи-
мости от постановки.

Для каждой категории теа-
тров министерство предла-
гает ввести свой норматив. 
Для подведомственных Мин-
культуры, таких как Боль-
шой театр, Академический 
театр имени Евгения Вах-
тангова, Мариинский театр, 
Театр наций и др., размер 
выплаты за показ постанов-
ки на гастрольной площадке 

составит не более 60% от ва-
лового сбора. Исключение 
предусмотрено для спектак-
лей, кассовые сборы которых 
составляют менее 600 тыс. 
руб. за представление, тогда 
сумма вознаграждения может 
превышать 60% его вало-
вых сборов, но не более чем 
500 тыс. руб. При стоимо-
сти спектакля свыше 3 млн 
руб. сумма вознаграждения 
не может превышать 50% кас-
совых сборов.

Детские театры, участвую-
щие в программе «Большие 
гастроли», смогут претен-
довать на больший размер 
вознаграждения. Выплаты 
за показ спектакля для них со-
ставят не более 70% от вало-
вого сбора, но при условии, 
что цена билета не превысит 
250 руб.

При подготовке предло-
жений репертуара гастро-
лей театрам рекомендовано 
включать в график спектак-
ли, собирающие аншлаги. 
Станет ли эта рекоменда-
ция обязательной и будет 
ли отдаваться приоритет при 
финансировании наиболее 
востребованным у зрите-
лей спектаклям, в документе 
не указано.

Еще одно нововведение ка-
сается расходов на перелет 
театральных трупп. Пользо-
ваться бизнес-классом теперь 
смогут только народные ар-
тисты и художественные ру-
ководители. Все остальные 
будут летать экономклассом. 

Минкультуры также предлага-
ет внести в программу стра-
хование груза. Театры возят 
на гастроли дорогостоящие 
декорации, а их страховка, как 
говорится в документе, сей-
час не предусмотрена.

Руководители театров под-
держивают предложенную 
Минкультуры новую схему. 
«Идеальных систем нет, 
но она близка в этому», — 
считает, например, директор 
Театра имени Евгения Вах-
тангова Кирилл Крок. «У нас 
нет цели заработать на га-
стролях в регионах, на своих 
коллегах», — добавил  художе-
ственный руководитель Мо-
сковского государственного 
детского музыкального теа-
тра имени Наталии Сац Геор-
гий Исаакян.

Сумма вознаграждений, ко-
торые Большой театр полу-
чает за рубежом, в два-три 
раза меньше, чем те, которые 
он зарабатывает в России, 
утверждает гендиректор Боль-
шого театра Владимир Урин. 
По его словам, на гастроли 
выезжает, как правило, боль-
шой коллектив, и у тех, кто ор-
ганизует гастроли, довольно 
серьезные накладные расхо-
ды. Театрам, по его словам, 
выгоднее работать на стацио-
наре, то есть на своих пло-
щадках, чем ехать за рубеж. 

« Пользо-
ваться биз-
нес-классом 
теперь смогут 
только народ-
ные артисты 
и художе-
ственные 
руководители
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^ Приезд сто-
личных звезд 
не должен приве-
сти к трехкратно-
му удорожанию 
билетов, стои-
мость билета дол-
жна оставаться 
на среднерегио-
нальном уровне, 
уверен министр 
культуры Влади-
мир Мединский

В 2018 году в рамках феде-
ральной программы «Боль-
шие гастроли» и связанных 
с ней детской, межрегиональ-
ной и зарубежной программ 
были задействованы 160 горо-
дов в 85 регионах. 248 театров 
показали здесь почти 2 тыс. 
спектаклей, на которых побы-
вали 700 тыс. зрителей, сле-
дует из материалов Минкуль-
туры.

Одна из задач запущенной 
в 2014 году программы — дать 
жителям отдаленных регио-
нов возможность знакомиться 
с репертуаром лучших россий-
ских театров. Обязательным 
условием гастролей в регио-
нах является демократич-
ная ценовая политика: цена 

билета на постановки гастро-
леров не может быть больше, 
чем на спектакли местных 
театров.
Реализует программу ФГБУК 
«Федеральный центр под-
держки гастрольной дея-
тельности», созданный 
Минкультуры по поруче-
нию Владимира Путина. 
В 2018 году доход центра 
составил 363 млн руб., рас-
ходы — 574 млн руб. В этом 
году центр, согласно послед-
ней редакции плана финансо-
во-хозяйственной деятельно-
сти, рассчитывает на 109 млн 
руб. дохода, из которых 
из бюджета будет выделено 
80 млн руб., расходы пока оце-
ниваются в 82 млн руб.

ЧТО ТАКОЕ 
«БОЛЬШИЕ 
ГАСТРОЛИ»
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ДЕЛО НА ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА ОАК СЕРГЕЯ ГЕРАСИМОВА БЫЛО ВОЗБУЖДЕНО  
ПОСЛЕ ПРОВЕРКИ ФСО

Летчика завели  
на посадку по указанию  
спецслужбы

ДМИТРИЙ СЕРКОВ

В СИЗО ВМЕСТО ФСО
Оперативно-разыскные ме-
роприятия по делу аресто-
ванного в октябре 2018 года 
вице-президента Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации (ОАК) Сергея Герасимо-
ва проводили оперативники 
Федеральной службы охраны 
(ФСО), следует из материалов 
дела (копии документов есть 
у РБК), подлинность которых 
подтвердил источник, знако-
мый с ходом расследования.

Герасимов служил в ФСО 
с 1998 по 2014 год, имел хоро-
шую репутацию, и в 2018 году 
руководство службы сдела-
ло ему предложение вернуть-
ся и возглавить оперативное 
управление, рассказал РБК ис-
точник, близкий к ведомству. 
Но в управлении организовали 
проверку работы Герасимова 
в ОАК, уточнил источник. Сам 
Герасимов и его защита ком-
ментировать эту информацию 
отказались.

РБК направил запрос в при-
емную ФСО с просьбой под-
твердить факт планировавше-
гося назначения Герасимова.

Согласно документам сбор 
материалов, свидетельствую-
щих о хищении бюджетных 
средств через госконтракт 
на дооборудование салонов 
самолетов летного отряда 
(СЛО) «Россия» Управдела-
ми президента, первоначаль-
но осуществляли сотрудни-
ки оперативного управления 
ФСО. Затем материалы были 
направлены в ФСБ, которая 
оформила материалы для 
передачи в Следственный 
комитет.

Оперативники ФСО полу-
чили первоначальные объяс-
нения от сотрудников летного 
отряда, руководителя компа-
нии ЗАО «НПФ «Кванд-АСХМ» 
Олега Пономарева и советни-

ка дирекции авиации спецна-
значения Объединенной авиа-
строительной корпорации 
Игоря Олейника.

ДЕЛО ОБ ИНТЕРЬЕРАХ
Сейчас Герасимов находится 
под арестом в «Лефортово». 
Его обвиняют в хищении 
в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК) при исполне-
нии контракта с СЛО «Рос-
сия». Помимо Герасимова под 
арестом находятся руководи-
тели компании «Вемина Авиа-
престиж» Виталий Романюк 
и Сергей Давыдов.

Следствие предполагает, 
что при заключении госкон-
тракта между летным отрядом, 
ОАК и компанией «Вемина 
Авиапрестиж» его стоимость 
была завышена на 174 млн 
руб. Контракт подразумевал 
установку новых интерьеров 
в трех самолетах Як-40 Управ-
делами президента. В доку-
ментах ФСО были перечисле-
ны номера бортов — RA 87968, 
87971 и 87972.

В обвинении говорится, что 
фигуранты дела, зная о прове-
дении торгов, получили от ру-
ководителя компании «Кванд-
АСХМ» Олега Пономарева 
информацию, что фактическая 
стоимость работ не превы-
сит 142 млн руб. После этого, 
по версии следствия, ОАК 
направила в адрес летного 
отряда «Россия» коммерче-
ское предложение, в котором 
стоимость работ составля-
ла 394,9 млн руб. В ходе тор-
гов цена госконтракта снизи-
лась до 370 млн руб. (вторым 
участником выступала «Веми-
на Авиапрестиж»).

Получив аванс 315 млн руб., 
Герасимов организовал торги 
на производство тех же работ 
от лица ОАК, считает след-
ствие. Компания «Вемина 
Авиапрестиж» стала един-
ственным участником. С ап-
реля по июль 2017 года ОАК 
перечислила на счет «Веми-

на Авиапрестиж» 253 млн 
руб. В этот же период Ро-
манюк и Давыдов заключи-
ли договоры субподряда 
с компаниями «Кванд-АСХМ», 
Государственным научно-ис-
следовательским институ-
том гражданской авиации, 
Минским заводом граждан-
ской авиации № 407 и ОКБ 
им. А.С. Яковлева на выпол-
нение работ по дооборудова-
нию пассажирских салонов 
на 141,5 млн руб.

Следствие считает, что 
в участии ОАК в проекте 
не было необходимости и что 
госкомпания выступала про-
кладкой, с помощью которой 
было похищено 174,4 млн руб.

Адвокат Герасимова Роман 
Кандауров объяснил РБК, что 
ФГБУ «СЛО «Россия» привлек-
ло ОАК к участию в проекте, 
так как это государственная 
компания, которая имеет воз-
можность предоставить «не 
только финансовые гаран-
тии выполнения обязательств, 
но и повышенный контроль 
со стороны государства». 
«Следствие преподносит гра-
жданско-правовые взаимоот-
ношения между компаниями 
в качестве преступления», — 
говорит Кандауров.

Это действительно устояв-
шаяся практика, считает руко-
водитель коммерческой прак-
тики юридической компании 

BMS Law Firm Денис Фролов. 
«Защита должна доказать, 
что ОАК выступала гарантом 
исполнения обязательств, 
для чего и необходима была 
в этой цепочке», — отметил 
юрист.

ВЕРСИЯ ЗАЩИТЫ 
В основе обвинения лежат по-
казания гендиректора «Кванд-
АСХМ» Олега Пономарева 
и экс-руководителя дирекции 
государственной авиации спе-
циального назначения Игоря 
Олейника, утверждает адво-
кат Кандауров, напоминая, 
что Пономарев является кон-
курентом компании «Вемина 
Авиапрестиж».

После того как Гераси-
мов и руководители компа-
нии «Вемина Авиапрестиж» 
были арестованы, компания 
Пономарева стала подрядчи-
ком летного отряда «Россия». 
По данным сайта госзаку-
пок, «Кванд-АСХМ» заключи-
ла договор на техническое 
обслуживание, ремонт и со-
провождение в эксплуатации 
интерьеров и оборудования 
пассажирских салонов воз-
душных судов на 50 млн руб. 
На запрос РБК в компании 
не ответили.

Второй свидетель обвине-
ния, Игорь Олейник, по сло-
вам Кандаурова, на момент 
заключения госконтракта 
руководил дирекцией Госу-
дарственной авиации специ-
ального назначения. Сергей 
Герасимов как вице-прези-
дент ОАК курировал работу 
дирекции и согласовал реше-
ние об увольнении Олейника 
в 2017 году.

«Непосредственное руко-
водство Олейником процес-
сом формирования коммер-
ческого предложения ФГБУ 
«СЛО «Россия» подтвержда-
ют все опрошенные мной 
сотрудники Объединенной 
авиастроительной компании, 
которые по непонятным мне 
причинам до сих пор не до-
прошены следствием», — со-
общил адвокат.

По версии защиты, условия 
договора о стоимости работ 
по дооборудованию воздуш-
ных судов были согласованы 
с летным отрядом «Россия» 
и руководством ОАК. «ФГБУ 
«СЛО «Россия» могло напра-
вить запросы коммерческих 
предложений и в другие ком-
пании. Электронный аукцион 
на выполнение работ по до-
оборудованию самолетов 
ЯК-40 был открытым», — уве-
рен Кандауров. 

₽394,9
млн
составила 
заявлен-
ная ОАК 
стоимость 
на дообо-
рудование 
салонов само-
летов лет-
ного отряда 
«Россия»

Дело вице-президента О А К  С Е Р Г Е Я 
Г Е Р А С И М О В А ,  курировавшего президентский 

авиаотряд, было возбуждено по материалам 

оперативного управления Ф С О .  Проверка прошла 

на фоне подготовки к возвращению Герасимова 

в охранную службу.

« Следствие 
считает, 
что в участии 
ОАК в про-
екте не было 
необходи-
мости и что 
госкомпания 
выступала 
прокладкой, 
с помощью 
которой было 
похищено 
174,4 млн руб.

КТО ТАКОЙ СЕРГЕЙ ГЕРАСИМОВ

Герасимов пришел в ФСО 
в 1998 году из авиации ФСБ, 
говорит собеседник РБК. Как 
уточняется на сайте ОАК, 
выпускник Ставропольского 
высшего военного авиацион-
ного училища, по специаль-
ности летчик-инженер Гера-
симов с 1995 года перешел 
в пограничную службу ФСБ 
России, где в 1996 году прошел 

курсы переподготовки руко-
водящего состава Академии 
федеральной пограничной 
службы. С 1998 года Герасимов 
16 лет проработал в Федераль-
ной службе охраны России. 
Уволившись в 2015 году, он стал 
советником президента ОАК 
по взаимодействию с госор-
ганами, а в 2018 году — вице-
президентом, курирующим 

государственную авиацию спе-
циального назначения. Гера-
симов также вошел в состав 
правления корпорации.

В конце декабря 2018 года 
Герасимов по собственному 
желанию ушел с должности 
вице-президента ОАК, сооб-
щил его адвокат, но при этом 
он остался членом правления 
корпорации.



Переход в Совет Федерации оказался самой популярной моделью транзита региональной власти. Например, из губернаторов 
в верхнюю палату попали спикер Валентина Матвиенко и ее заместитель Андрей Турчак
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Политика

ЭКСПЕРТЫ ПРОАНАЛИЗИРОВАЛИ ПРАКТИКУ ТРУДОУСТРОЙСТВА БЫВШИХ ГУБЕРНАТОРОВ

От сенатора 
до изолятора

О Т С Т А В Л Е Н Н Ы Е  Г У Б Е Р Н А Т О Р Ы 
чаще всего получают места 

в С О В Е Т Е  Ф Е Д Е Р А Ц И И , 
а каждый десятый становится объектом 
У Г О Л О В Н О Г О  П Р Е С Л Е Д О В А Н И Я , 
следует из анализа карьер 100 ушедших глав 

регионов от «Петербургской политики».

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

 КУДА УХОДЯТ 
ГУБЕРНАТОРЫ
Фонд «Петербургская поли-
тика» представил обзорный 
доклад «100 бывших губер-
наторов: карьерные траекто-
рии после отставки» (копия 
есть у РБК ). Эксперты проана-
лизировали открытые данные 
о карьерном пути 100 послед-
них отставленных губернато-
ров начиная с 2011 года.

Актуальность исследова-
ния эксперты объясняют мар-
товской серией перестано-
вок в губернаторском корпусе 
и заявлениями о готовности 
федеральной власти содей-
ствовать трудоустройству 
ушедших глав регионов.

Самый популярный выход 
для бывших губернаторов — 
избрание в Совет Федера-
ции (17 случаев). В частности, 
в верхнюю палату парламента 
перешли губернаторы Петер-
бурга Валентина Матвиенко, 
Андрей Турчак из Псковской 
области, Александр Карлин 
из Атлайского края, Алек-
сандр Михайлов из Курской 
области. В Думу прошел один 
бывший губернатор, назначе-
ния в Счетной палате получи-
ли двое.

Переход в Совет Федерации 
оказывается самой популяр-
ной моделью транзита регио-
нальной власти — фактически 
пенсией с элементами личной 
неприкосновенности, проком-
ментировал РБК президент 
«Петербургской политики» Ми-
хаил Виноградов.

Уход экс-губернаторов 
в верхнюю палату Федерально-
го собрания — наиболее мягкий 
способ смены власти в регио-
не и прихода нового губернато-
ра-варяга без опыта публичной 
политики как минимум на пе-
риод избирательной кампании, 
считает политолог Александр 
Пожалов. При такой схеме экс-
губернатор и ориентирован-
ные на него элитные группы 
получают на время гарантии 
учета своих интересов в кадро-
вой и экономической политике 
преемника, а также иммунитет 
от антикоррупционных прове-
рок. А губернатор-варяг сою-
зом с экс-губернатором де-
монстрирует преемственность 
курса и отказ от кадровых ре-
волюций, чтобы не столкнуть-
ся с противодействием регио-
нальных элит в ходе выборов, 
добавил Пожалов.

Перешли в государственный 
(в основном в госкорпорации) 
или частный бизнес 14 губерна-
торов. Например, губернатор 
Петербурга Георгий Полтав-
ченко возглавил совет дирек-
торов ОСК, глава Самарской 
области Владимир Артяков 
стал замгендиректора «Росте-
ха», свердловский губернатор 
Александр Мишарин — первым 
замгендиректора РЖД.

13 глав регионов получили 
более высокие посты, в первую 
очередь руководителей феде-
ральных ведомств. Так, воро-
нежский губернатор Алексей 
Гордеев перешел в вице-пре-
мьеры, Сергей Шойгу из Подмо-
сковья — в министры обороны. 
Посты в правительстве также 
получили глава Ямала Дмитрий 
Кобылкин, тюменский губерна-
тор Владимир Якушев и другие.

При отставке у некоторых гу-
бернаторов возможен вариант 
торга и перехода на статусные 
должности, считает полито-
лог Николай Миронов: «Главам 
с высоким рейтингом, связями 
с элитами можно ожидать полу-
чение более или менее прием-
лемого статуса, если же у них 
этого нет, судьба будет менее 
завидной».

11 отставников получили рав-
ные или более низкие посты 
во властных структурах. Так, 
глава Дагестана Рамазан Абду-
латипов стал спецпредставите-
лем президента по сотрудниче-
ству с государствами Каспия, 
а самарский губернатор Ни-
колай Меркушкин — предста-
вителем президента по взаи-
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« Процесс замены 
губернаторов в про-
шедшие годы был 
продиктован необхо-
димостью обновления 
кадров, формирования 
нового типа регио-
нального управленца: 
теперь это молодой 
чиновник с современ-
ным образованием и 
опытом работы вме-
сто аксакалов-хозяй-
ственников, отметил 
политолог Николай 
Миронов
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модействию со Всемирным 
конгрессом финно-угорских 
народов. Ярославский губерна-
тор Сергей Ястребов, губер-
натор Ненецкого автономного 
округа Игорь Кошин, врио гу-
бернатора Приморского края 
Андрей Тарасенко и другие за-
няли должности заместителей 
глав различных министерств 
и федеральных служб.

Перевод бывшего губерна-
тора на пост заместителя фе-
дерального министра — спо-
соб трудоустройства и вывода 
из региона, чтобы «не сму-
щать» нового губернатора, 
считает Виноградов.

Десять ушедших губер-
наторов сосредоточились 
на преподавательской или об-
щественной работе. Среди 
них — приморский губерна-
тор Владимир Миклушевский, 
ушедший в ректоры Москов-
ского политеха. Ректором 
Кузбасского регионального 
института развития профес-
сионального образования стал 
экс-глава Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев.

Оказались объектами уго-
ловного преследования десять 
губернаторов, в том числе са-
халинский Александр Хороша-
вин, глава Коми Вячеслав Гай-

зер, Леонид Маркелов (Марий 
Эл), Александр Соловьев (Уд-
муртия).

«Пропали с радаров» (нет 
актуальных данных о статусе) 
девять губернаторов, среди 
них — орловский Александр 
Козлов, тверской Андрей Ше-
велев, мурманский Дмитрий 
Дмитриенко. Еще восемь нахо-
дятся в режиме ожидания — это 
главы регионов, недавно поки-
нувшие свои посты.

В категорию «пропавшие 
с радаров» попадают главы 
субъектов, для которых феде-
ральный центр не нашел спо-
соба использовать их опыт, 
указал Виноградов.

ПОЧЕМУ НЕ ИДУТ 
НА ПОВЫШЕНИЕ
Принятие решений о трудо-
устройстве экс-губернаторов 
является индикатором прио-
ритетов кадровой политики 
по нескольким направлениям, 
говорится в аннотации к об-
зору. По мнению экспертов, 
это минимизирует риски по-
литической активности ухо-
дящего губернатора вопреки 
интересам его «преемника» 
и федеральной власти. Кроме 
того, переход на новую долж-
ность способствует пози-
тивной интерпретации роли 
губернатора в истории ре-
гиона.

Работа с уходящими губер-
наторами позволяет тестиро-
вать различные модели «тран-
зита власти» на региональном 
уровне — от подчеркнутой пре-
емственности (Адыгея, Воро-
нежская и Тюменская области) 
до жесткого размежевания (как 
правило, уголовных дел на от-
ставников).

Процесс замены губерна-
торов в прошедшие годы был 
продиктован необходимостью 
обновления кадров, формиро-
вания нового типа региональ-
ного управленца: теперь это 

молодой чиновник с современ-
ным образованием и опытом 
работы вместо аксакалов-хо-
зяйственников, отметил по-
литолог Миронов. В резуль-
тате этого процесса Кремль 
заменил многих, и немногие 
из замененных получили ста-
тусные должности, говорит 
он. «Политическое время этих 
людей закончилось. Следова-
тельно, их пристраивали — кого 
в парламент, кого в аудиторы — 
на маловлиятельные должно-
сти, где, однако, они могли 
чувствовать себя востребо-
ванными, — рассуждает экс-
перт. — Часто это было частью 
торга — отступных. Кто ушел 
с конфликтом или имел явно 
негативную репутацию, не по-
лучили ничего. В случае откро-
венно криминального бэкгра-
унда следовали посадки».

Ранее «Петербургская по-
литика» представила анализ 
судеб отставленных губернато-
ров за 2005–2012 годы. По под-
счетам экспертов, 12 глав 
остались в активной полити-
ке, 27 получили «утешитель-
ные» посты без перспективы 
возвращения в региональную 
политику, 24 «исчезли с линии 
горизонта», 11 сохранили гипо-
тетические возможности уча-
ствовать в региональной по-
литике. Еще девять проявили 
себя вне госслужбы и активной 
политики, четверо стали объ-
ектами уголовного преследо-
вания. $

Источник: фонд «Петербургская политика»

Получили более высокие назначения 13

Получили горизонтальные или более 
низкие посты во властных структурах

13

Стали членами СФ, депутатами  
Госдумы, аудиторами Счетной палаты

20

Перешли в государственный  
или частный бизнес

14

Сосредоточились на преподавательской 
или общественной работе

10

Находятся в режиме ожидания 8

Статус неизвестен 9

Оказались объектами уголовного  
преследования

10

Умерли 3

Что случилось со 100 
последними отставленными  
губернаторами

Губернаторы в отставке

Cохранившие новый статус 
к настоящему времени

« Перевод бывшего 
губернатора на пост заместителя 
федерального министра — способ 
трудоустройства и вывода из 
региона, чтобы «не смущать» 
нового губернатора, считает 
политолог Михаил Виноградов

« Оказались 
объектами 
уголовного 
преследова-
ния десять 
губернаторов, 
в том числе 
сахалинский 
Александр 
Хорошавин, 
глава Коми 
Вячеслав Гай-
зер, Леонид 
Маркелов 
(Марий Эл), 
Александр 
Соловьев 
(Удмуртия)
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СПЕЦПРОКУРОР США ЗАВЕРШИЛ РАССЛЕДОВАНИЕ СВЯЗЕЙ ДОНАЛЬДА ТРАМПА С МОСКВОЙ

Оговоренный 
в сговоре

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

ЧТО ВЫЯСНИЛ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОКУРОР 
РОБЕРТ МЮЛЛЕР
Расследование Мюллера на-
чалось в мае 2017 года, в нем 
участвовали 40 агентов ФБР 
и 19 юристов. В ходе разбира-
тельств, направленных на вы-
яснение обстоятельств пред-
полагаемого российского 
вмешательства в президент-
ские выборы 2016 года, след-
ствие выдало более 2,8 тыс. 
повесток в суд, опросило 
более 500 свидетелей и вы-
писало почти 500 ордеров 
на обыски.

В докладе по итогам рассле-
дования спецпрокурор, опира-
ясь на данные американской 
разведки, подтвердил наличие 
вмешательства России в выбо-
ры 2016 года. Вмешательство, 
гласит вердикт, выражалось, 
во-первых, в нагнетании поли-
тических противоречий в аме-
риканском обществе через 
социальные сети, а во-вторых, 
в компрометации Демократи-
ческой партии путем публика-
ций чувствительной информа-
ции, полученной в результате 
кибератак.

Однако Мюллер не нашел 
доказательств сговора До-
нальда Трампа и российских 
властей, говорится в четырех-
страничном резюме докла-
да спецпрокурора, которое 
24 марта представил конгрес-

су генеральный прокурор 
США Уильям Барр. «Рассле-
дование специального проку-
рора не установило, что кам-
пания Трампа или связанные 
с ней лица вступили в заго-
вор или координировали свои 
шаги с российскими властя-
ми в действиях, направлен-
ных на вмешательство в вы-
боры [2016 года]», — указано 
в документе.

Мюллер в феврале 2018 года 
обвинил три российские ком-
пании и 13 граждан, включая 
бизнесмена Евгения При-
гожина в попытках повли-
ять на американские выборы 
2016 года через подготовлен-
ную информационную кампа-
нию в американских соцсетях. 
А в июле прошлого года про-
курор предъявил обвинения 
12 российским хакерам в при-
частности к взлому серверов 
Демократической партии. Рос-
сийские власти все два года, 
что шло расследование, отри-
цали как вмешательство в вы-
боры, так и наличие сговора 
с Трампом.

В ходе расследования Мюл-
лер изучил, предпринимал 
ли Дональд Трамп попытки 
помешать работе следствия 
по делу о вмешательстве Рос-
сии в выборы. В мае 2017 года 
Трамп уволил Джеймса Коми 
с поста главы ФБР и сказал 
в одном из последующих ин-
тервью, что сделал это в том 
числе из-за событий в рамках 
дела о российском вмешатель-
стве. Трампа также осуждали 

за его критику в адрес быв-
шего генпрокурора Джеф-
фа Сешнса, который решил 
самоустраниться от рассле-
дования о связях президента 
и России.

В своем докладе Мюллер 
изложил все факты, связан-
ные с возможностью избран-
ного в 2016 году президента 
США повлиять на ход рассле-
дования. В то же время спец-
прокурор отказался выносить 
вердикт, должны ли описан-
ные им действия Трампа по-
влечь за собой какое-либо 
наказание. Мюллер возложил 
ответственность за трактовку 
поступков президента на Ми-
нистерство юстиции. Барр, 
который совмещает долж-
ность генпрокурора и главы 
Минюста, и его заместитель 
Род Розенстайн  заключили, 
что «доказательства, собран-
ные в ходе расследования 
специального прокурора, не-
достаточны, чтобы говорить 
о совершении им [президен-
том] преступлений, связан-
ных с препятствованием пра-
восудию».

Представленное Барром 
конгрессу резюме доклада 
Мюллера не содержит исчер-
пывающего ответа на обвине-
ния в адрес Трампа, считает  
эксперт американского ана-
литического центра Atlantic 
Council Андерс Ослунд. Поэто-
му, предполагает он, вопрос 
о правонарушениях, которые 
мог совершить Трамп, про-
должит оставаться в фокусе 

внимания американской по-
литической элиты, по крайней 
мере до проведения прези-
дентских выборов 2020 года.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ НА 
ПУБЛИКАЦИЮ ИТОГОВ 
ДОКЛАДА В КОНГРЕССЕ
Законодатели от Демокра-
тической партии отказались 
считать публикацию резюме 
расследования точкой в раз-
бирательствах в отношении 
Трампа. «Письмо генпроку-
рора Барра вызывает столько 
же новых вопросов, сколько 
разрешает старых», — отме-
тили в совместном заявлении 
спикер палаты представителей 
Нэнси Пелоси и лидер мень-
шинства демократов в сена-
те Чак Шумер. «Тот факт, что 
специальный прокурор Мюл-
лер не снимает ответственно-
сти с Трампа в связи с такими 
серьезными обвинениями, как 
препятствование правосудию, 
демонстрирует, насколько 
важно, чтобы его доклад и со-
провождающие его документы 
были опубликованы незамед-
лительно», — заявили Пелоси 
и Шумер.

Соратник Шумера и Пело-
си — председатель комите-
та палаты представителей 
по судебным делам Джерральд 
Надлер сказал, что намерен 
вызвать Барра для дачи пока-
заний, чтобы «обеспечить пол-
ную транспарентность» при 
изучении итогов расследова-
ния Роберта Мюллера. Над-
лер также выразил готовность 

Международная политика

« Законо-
датели от 
Демократиче-
ской партии 
отказались 
считать 
публика-
цию резюме 
расследова-
ния точкой 
в разбира-
тельствах 
в отношении 
Трампа

Спецпрокурор Роберт Мюллер завершил расследование о В М Е Ш А Т Е Л Ь С Т В Е 

России в В Ы Б О Р Ы  С Ш А  в 2016 году. Вывод: факт вмешательства был, 

но сговора Дональда Трампа и Москвы нет. Улучшит ли это О Т Н О Ш Е Н И Я 
Д В У Х  С Т Р А Н , разбирался РБК.

Как шло расследование спецпрокурора Роберта Мюллера 

Май 

2017 
Начало расследования спецпроку-
рора Роберта Мюллера о вмеша-
тельстве России в президентские 
выборы в США 2016 года. В рассле-
довании участвовали 40 агентов ФБР 
и 19 юристов. 

Февраль 

2018
Мюллер  предъявил обвинения 13 гра-
жданам России и трем компаниям 
за якобы предпринятые ими действия 
по вмешательству в кампанию по вы-
борам через подготовленную инфор-
мационную кампанию в американских 
соцсетях. 

Июль 

2018
Мюллер предъявил обвинения 12 рос-
сийским хакерам в причастности 
к взлому серверов Демократической 
партии. 

Декабрь 

2018
Фигурант расследования, бывший 
юрист Дональда Трампа Майкл Коэн, 
приговорен к трем годам лишения сво-
боды за нарушение правил финансиро-
вания предвыборной кампании и дачу 
ложных показаний. 

Декабрь 

2018 
Суд принял решение о переносе даты 
вынесения приговора бывшему совет-
нику Дональда Трампа Майклу Флинну. 
Ранее он признал себя виновным в даче 
ложных показаний ФБР относительно 
своих контактов с российским послом 
Сергеем Кисляком.

> «Полное и аб-
солютное оправ-
дание», — написал 
президент США 
Дональд Трамп 
в Twitter, ком-
ментируя итоги 
расследования 
спецпрокурора 
Роберта Мюллера 

Более 

2,8
тыс. 
повесток в суд вы-
дало следствие 
в ходе разбира-
тельств, было 
опрошено более 
500 свидетелей 
и выписано почти 
500 ордеров 
на обыски
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Март 

2019
Экс-глава предвыборного штаба До-
нальда Трампа Пол Манафорт по итогам 
двух приговоров осужден на семь с по-
ловиной лет лишения свободы. Пер-
вый приговор он получил за налоговое 
и банковское мошенничество, второй — 
за незаконное лоббирование и давле-
ние на свидетелей. 

Март 

2019
Спецпрокурор завершил работу над 
докладом об итогах расследования. 
Мюллер не нашел доказательств сгово-
ра Дональда Трампа и российских вла-
стей, однако подтвердил наличие вме-
шательства России в выборы 2016 года.

обратиться в Верховный суд, 
если генпрокурор откажется 
публиковать полную версию 
доклада.

Демократы намерены про-
должать расследования 
о вероятном сговоре Трампа 
с Россией на уровне коми-
тетов конгресса. Председа-
тель комитета палаты пред-
ставителей по разведке Адам 
Шиф заявил, что располага-
ет серьезными доказатель-
ствами сговора. В качестве 
примера таких доказательств 
он назвал встречу в небоскре-
бе Trump Tower в Нью-Йорке 
между советниками кампании 
Трампа и адвокатом Наталь-
ей Весельницкой в 2016 году, 
а также беседы бывшего по-
мощника президента по нац-
безопасности Майкла Флинна 
с российским послом в США 

Сергеем Кисляком. Обстоя-
тельства встречи изучались 
и Мюллером.

В начале марта Надлер 
анонсировал начало масштаб-
ного расследования деятель-
ности Трампа на предмет 
злоупотребления властью, 
воспрепятствования пра-
восудию и связей с Росси-
ей. Комитет палаты предста-
вителей по судебным делам 
направил 81 письмо в пра-
вительственные и частные ор-
ганизации и приближенным 
к Трампу лицам с вопросами, 
злоупотреблял ли президент 
или члены его администра-
ции властью, давили ли они 
на правосудие и участвовали 
ли в финансовых махинациях. 
Среди адресатов — сыновья 
президента, его зять Джаред 
Кушнер, помощники Трампа. 

Письмо получил и российский 
миллиардер Виктор Вексель-
берг, который находится под 
санкциями США.

Республиканцы сочли опуб-
ликованные Барром итоги 
расследования Мюллера до-
казательством невиновности 
Трампа. «Никакого сговора 
и никакого препятствования 
[следствию]. Этот доклад рас-
сеял сомнения вокруг пре-
зидента Трампа», — написал 
в Twitter председатель юри-
дического комитета сената, 
республиканец Линдси Грэм, 
призвав демократов отказать-
ся от дальнейшего затягива-
ния разбирательств. Лидер 
республиканского большин-
ства в сенате Митч Маккон-
нелл призвал генпрокурора 
представить общественности 
столько информации о докла-
де Мюллера, сколько разреше-
но законом.

Сам Барр заявил о намере-
нии как можно скорее опуб-
ликовать ту часть доклада 
Мюллера, обнародование ко-
торой не противоречит зако-
ну. В то же время генпроку-
рор отметил: американское 
законодательство накладыва-
ет ограничения на публикацию 
показаний, данные свидете-
лями перед большим жюри — 
расширенной коллегией при-
сяжных, присутствующих 
на закрытых заседаниях. Вдо-
бавок Трамп может запретить 
публикацию полного текста 
доклада, задействовав право 
президента на конфиденци-
альность переписки и бесед 
внутри исполнительной вла-
сти, отметил профессор права 
в Университете Балтимора 
Чарльз Тьефер.

КАК ИТОГИ РАССЛЕДОВА-
НИЯ ПОВЛИЯЮТ НА ОТНО-
ШЕНИЯ США С РОССИЕЙ
«При наличии доброй воли 
можно многое исправить. 
Я не исключаю каких-то ини-
циатив по России в ближай-
шее время, поскольку эффект 
от доклада Мюллера сейчас 
дает все козыри в руки коман-
ды Трампа», — полагает пред-
седатель международного 
комитета Совета Федерации 
Константин Косачев (цитата 
по его аккаунту в Facebook). 
Советник президента США 
по национальной безопас-
ности Джон Болтон в июле 
2018 года говорил, что новая 
встреча Трампа и президен-
та России Владимира Путина 
произойдет не раньше, чем 
закончится расследование 

Мюллера. Вполне возможно, 
что Трамп сейчас снова за-
явит о своем намерении пого-
ворить с Владимиром Пути-
ным, поскольку он будет изо 
всех сил отыгрывать успех, 
которым для него обернулся 
итог расследования Мюллера, 
допустил в разговоре с РБК 
председатель президиума Со-
вета по внешней и оборон-
ной политике Федор Лукьянов. 
Однако в целом в отношениях 
ничего не изменится, объяс-
няет эксперт: «Не во встречах 
президента дело, а в том, что 
нет повестки для переговоров. 
Ранее стороны могли обсу-
ждать вопросы стратегической 
стабильности и Сирию, одна-
ко после решения США выйти 
из Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дальности и ре-
шения Трампа вывести войска 
из Сирии вопросов для обсу-
ждения почти не осталось». 
Отношения между странами 
по-прежнему плохие, нет ос-
нования ждать каких-то изме-
нений, категоричен Лукьянов. 
Поскольку вопрос о возмож-
ных правонарушениях Трампа 
остается, это сделает отноше-
ния России и США еще более 
напряженными, сказал РБК 
Ослунд.

«Если с Трампа снята часть 
обвинений, то с России — нет, 
и любые подвижки в отноше-
ниях двух стран будут тщатель-
но анализироваться. Трамп 
не будет полностью свободен 
в отношениях с Россией», — 
сказал РБК программный ди-
ректор «Валдайского клуба», 
директор Института междуна-
родных исследований МГИМО 
Андрей Сушенцов.

Трудность заключается 
в том, что одни важные для 
Москвы вопросы, такие как 
санкции, администрация пре-
зидента США не способна 
сейчас решать самостоятель-
но, в других — таких как стра-
тегическая стабильность — ад-
министрация ориентирована 
не на диалог, а на односторон-
ние действия, а по третьим, 
например ситуации на Украи-
не, имеется двухпартийный 
консенсус на сдерживание 
России. Таким образом, шан-
сов на новый российско-аме-
риканский саммит теоретиче-
ски становится больше, но его 
содержательное наполнение 
по-прежнему невелико, добав-
ляет эксперт Российского со-
вета по международным делам 
Максим Сучков. $

При участии Полины Химшиашвили
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« Если с Трампа 
снята часть обвине-
ний, то с России — нет, 
и любые подвижки 
в отношениях двух 
стран будут тщательно 
анализироваться. 
Трамп не будет полно-
стью свободен в отно-
шениях с Россией
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР «ВАЛДАЙСКОГО 
КЛУБА», ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ МГИМО 
АНДРЕЙ СУШЕНЦОВ
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Мнение

Зачем Бойко и Медведчук 
ездили в Москву

Визит двух украинских 
политиков в Москву 
может помочь пре-
зиденту Петру Поро-
шенко, а его истинные 
причины, возможно, 
ближе к газовой ди-
пломатии, чем к пред-
выборной борьбе.

 Украинские политики и прежде 
ездили в Москву за демонстра-
тивной поддержкой: и перед 
выборами, и в другие непро-
стые для себя моменты — как, 
например, Виктор Янукович 
после начала массовых про-
тестов на Майдане. В те вре-
мена благосклонность Крем-
ля была позитивным сигналом 
для огромного числа украин-
ских граждан. Сегодня ситуа-
ция совсем иная. Пророссий-
ский избиратель на Украине 
хотя и сохранился, но стал 
куда менее многочисленным.

Приезжавшие в Москву 
в конце прошлой недели Юрий 
Бойко, вице-премьер времен 
Януковича, и кум Владимира 
Путина Виктор Медведчук воз-
главляют зарегистрированную 
в феврале 2019-го новую по-
литическую силу «Оппозици-
онная платформа — За жизнь». 
Они, пожалуй, единственные 
украинские политики, кото-
рые могут демонстрировать 
связи с Россией, не опаса-
ясь растерять симпатии своих 
сторонников. Но рейтинг ха-
ризматичного Бойко при этом 
не превышает 10%, и расти ему 
некуда: потенциальный электо-
рат практически исчерпан.

ПОМОЩЬ ПРЕЗИДЕНТУ
Получается, что повыше-
ние результата Юрия Бойко 
на президентских выборах 

не могло быть практической 
целью встречи с российским 
премьером Дмитрием Мед-
ведевым. Возникает вопрос: 
для чего же она все-таки со-
стоялась?

Прежде всего в голову при-
ходят выборы парламент-
ские — они намечены на конец 
октября 2019-го. Для похода 
в Верховную раду 10% под-
держки — неплохая стартовая 
позиция. Вот только нынешний 
визит до осени не запомнит-
ся: слишком много политиче-
ских новостей выльется на го-
ловы украинцев в ближайшие 
недели.

При этом обращает на себя 
внимание то обстоятельство, 
что буквально накануне по-
ездки в Москву Юрий Бойко 
как бы между прочим заметил, 
что не исключает создания 
в будущем парламенте коа-
лиции с партией Юлии Тимо-
шенко. В «Батькивщине» такую 
возможность категорически 
отвергли. Однако за время 
между двумя заявлениями 
в украинских СМИ и соцсетях 
пронеслась волна возмущения 
«предательством» Тимошен-
ко и призывов объединяться 
вокруг действующего прези-
дента.

Именно с Юлией Владими-
ровной борется сейчас Петр 
Алексеевич за выход во вто-
рой тур. Несмотря на свою оп-
позиционность, оба политика 
имеют богатый опыт негласно-
го сотрудничества с действую-
щей властью — например, «Оп-
позиционный блок», одним 
из лидеров которого еще не-
давно был Бойко, не раз давал 
президентской партии недо-
стающие для принятия реше-
ний голоса в Раде.

ГАЗОВАЯ ВЕРСИЯ
Впрочем, эта версия никак 
не объясняет мотивации 
Москвы. В Кремле вовсе 

не желают и дальше видеть 
в президентском кресле Поро-
шенко. Можно предположить, 
что у российского премьера 
были свои резоны для встречи 
с Бойко и Медведчуком.

Во время беседы в Горках 
Дмитрий Медведев предложил 
обсудить «газовую состав-
ляющую. А Виктор Медвед-
чук согласился, что Украине 
нужны прямые поставки газа 
из России, чтобы сделать его 
дешевле.

Правда, тезис о дешевизне 
выглядит лукавством. Еще в ян-
варе 2009 года в результа-
те переговоров тогдашних 
премьеров Тимошенко и Пу-
тина был подписан контракт 
о поставках на Украину газа 
на 11 лет. Цена топлива рассчи-
тывалась по сложной форму-
ле, привязанной к биржевой 
стоимости некоторых нефте-
продуктов. В первый год дей-
ствия соглашения цена газа 
для Украины оставалась низ-
кой, а вот как раз после прихо-
да к власти Виктора Янукови-
ча начала стремительно расти. 
Потом были Харьковские со-
глашения, привязавшие скид-
ку на газ к продлению срока 
аренды базы российского Чер-
номорского флота в Севасто-
поле. Была и дополнительная 
скидка, предоставленная рос-

сийской стороной в декабре 
2013-го и отмененная после 
смены власти в Киеве.

Осенью 2015-го российский 
«Газпром» и украинский «Наф-
тогаз» просто не договорились 
о текущей цене. К этому вре-
мени бывшие партнеры уже 
вовсю судились в Стокгольм-
ском арбитраже. Украинская 
сторона начала закупать го-
лубое топливо дешевле в во-
сточноевропейских странах, 
которые сами получают его 
из России. 

В 2018 году Стокгольмский 
арбитраж вынес решение, 
вполне устроившее украин-
скую сторону. Была утвер-
ждена новая формула цены, 
от стоимости на одном из не-
мецких хабов. «Нафтогаз» со-
гласился возобновить закупки 
на установленных арбитра-
жем условиях, но теперь от по-
ставок отказался «Газпром», 
оспаривающий судебное ре-
шение. В ближайшую новогод-
нюю ночь срок действия рос-
сийско-украинского газового 
контракта закончится. И хотя 
Москва демонстрирует пол-
ное спокойствие — идет рабо-
та над альтернативными газо-
проводами «Турецкий поток» 
и «Северный поток-2», — во-
просы у зарубежных покупате-
лей, видимо, все же остаются.

Вероятно, Медведев посы-
лает через Бойко и Медвед-
чука сигнал не только Киеву, 
но и европейским правитель-
ствам: мол, Россия демонстри-
рует добрую волю заключить 
с Украиной новый газовый 
контракт и даже готова идти 
на уступки.

Разумеется, рассчиты-
вать на конструктивный торг 
до объявления результатов 
второго тура президентских 
выборов не приходится. Но Ев-
ропа теперь будет ожидать 
хода в сложной «газовой пар-
тии» от украинской стороны.

« Вероятно, Дмитрий Мед-
ведев посылает через Бойко 
и Медведчука сигнал не только 
Киеву, но и европейским прави-
тельствам: мол, Россия демон-
стрирует добрую волю заклю-
чить с Украиной новый газовый 
контракт и даже готова идти 
на уступки

ГЕОРГИЙ ЧИЖОВ,
координатор 

международной 
экспертной группы 

«Европейский 
диалог» по Украине

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Как развивается рынок  
сервисов для онлайн-касс

Пищепром  12

Почему оптовые цены на муку 
выросли за год более чем 
на 50%

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВВОДИТ НОВЫЙ МЕХАНИЗМ КОМПЕНСАЦИЙ ЗА СНИЖЕНИЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

Магазины и кафе смогут 
заработать на экономии
Правительство решило платить мелким потребителям электричества — 

магазинам, кафе и т.п. — З А  С Н И Ж Е Н И Е  Н А Г Р У З К И  Н А  С Е Т Ь  в пиковые 

часы. Для крупных компаний эта схема работает с 2017 года, но воспользовались 

ею только заводы Rusal

Пока правительство вводит переходный период, чтобы отработать механизм оплаты и понять, будет ли спрос на новую услугу, отметил эксперт. 
На фото: премьер-министр Дмитрий Медведев (слева) и министр энергетики Александр Новак
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ЖКХ

АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

АЛЬТЕРНАТИВА ДОРОГИМ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯМ
Правительство разрешило 
мелким потребителям — мага-
зинам, кафе, сотовым вышкам 
и небольшим предприятиям — 
получать компенсацию за сни-
жение потребления элек-
троэнергии в пиковые часы. 
Соответствующее постановле-
ние премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал 20 марта 
(его копия есть у РБК).

Такое управление потреб-
лением электроэнергии на-
зывается demand response 
(управление спросом на элек-
троэнергию).

Снижение потребления ис-
пользуется как альтернатива 
строительству новых элек-
тростанций или как способ 
отказаться от так называемой 
дорогой пиковой генерации — 
энергоблоков, которые нужны 
энергосистеме несколько 
часов в год и за обслуживание 
которых потребителям прихо-
дится платить все 12 месяцев, 
сказал РБК директор Фонда 
энергетического развития 
Сергей Пикин. Таким образом, 
сокращая потребление элек-
троэнергии в пиковые часы, 
участники demand response 
снижают и общую цену элек-
троэнергии в стране, уточняет 
эксперт. Этот механизм также 
повышает надежность рабо-
ты энергосистемы, предостав-
ляя диспетчеру энергосисте-
мы — компании «Системный 
оператор» — дополнительный 
инструмент регулирования ба-
ланса производства и потреб-
ления электроэнергии, сказал 
РБК представитель UC Rusal, 
чьи заводы уже участвуют 
в demand response.

В России механизм управ-
ляемого потребления работает 
с 2017 года, но пока участво-
вать в нем могли только игроки 
оптового рынка мощности — 
в основном крупные промыш-
ленные предприятия. Теперь 
правительство предоставит 
такую возможность и мел-
ким потребителям, которые 
не являются игроками оптово-
го рынка, а платят за электро-
энергию сбытовым компаниям. 
Они смогут снижать потреб-
ление с середины 2019 года, 
за этот год объем макси-

мальной разгрузки составит 
50 МВт, говорится в постанов-
лении Медведева. Это всего 
0,025% мощности, которую по-
требляют розничные покупа-
тели электроэнергии, говорит 
старший консультант Vygon 
Consulting Николай Посыпан-
ко. Но с учетом относительно 
низкой популярности механиз-
ма этого объема на первый год 
вполне достаточно, добавляет 
эксперт.

Это можно будет сделать 
через так называемых агре-
гаторов управления спросом 
на электроэнергию — сбы-
товые компании или другие 
структуры, которые смогут 
стать участниками оптового 
рынка. Компании-агрегаторы 
смогут договориться с мел-
кими потребителями о том, 
что те в течение года обязуют-
ся по команде снижать свою 
нагрузку на несколько часов 
в определенном объеме, гово-
рит эксперт НП «Сообщество 
потребителей энергии» Игорь 
Ряпин. Затем агрегаторы за-
явят этот объем на специаль-
ном конкурсе, который про-
ведет «Системный оператор». 
Агрегаторы будут конкуриро-
вать по цене, потолок — сред-
невзвешенная нерегулируе-
мая цена мощности, добавляет 
эксперт. Для первой цено-
вой зоны (Европа и Урал) это 
778 тыс. руб. за 1 МВт, для вто-
рой (Сибирь) — 635,2 тыс. руб. 
за 1 МВт, следует из прогноза 
Администратора торговой си-
стемы оптового рынка элек-
троэнергии (АТС).

Эффект для потребителей 
оценить пока трудно: он будет 
зависеть от объема разгружен-
ной мощности и цены, которая 
сформируется в ходе конкур-
са, говорит Ряпин.

В постановлении прави-
тельства оговаривается воз-
можность для предприятий 
снижать потребление из энер-
госистемы и переключать-
ся на накопители энергии. 
В России накопители пока 
массово не используются, 
но, например, аккумулято-
ры установлены на сотовых 
вышках на случай отключения 
электроэнергии, напоминает 
Ряпин. По его словам, летом 
2018 года «Системный опера-
тор» в рамках тестирования 
механизма demand response 
провел успешный экспери-
мент, переключив на эти акку-
муляторы несколько вышек.

Пока правительство вводит 

переходный период, чтобы 
отработать механизм опла-
ты и понять, будет ли спрос 
на услугу, говорит Пикин. 
К сентябрю 2020 года Мин-
энерго должно доложить каби-
нету, целесообразно ли разви-
вать управляемое потребление 
в России, говорится в поясне-
нии к постановлению Медве-
дева.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ИГРОК
С 2017 года возможность сни-
жать потребление за возна-
граждение на два, четыре 
или восемь часов подряд по-
явилась у участников оптового 
рынка. Но спросом механизм 
не пользуется, сделали вывод 
аналитики Vygon Consulting. 
Единственные участники — за-
воды UC Rusal, крупнейшим 
акционером которого явля-
ется Олег Дерипаска. Пред-
полагалось, что участни-
ки demand response будут 
разгружать мощности три-
пять раз в месяц для сниже-
ния цены на рынке на сутки 
вперед (здесь формирует-
ся цена на электроэнергию), 
но на практике заводы снижа-
ли потребление по экономи-
ческим причинам всего шесть 
раз в 2017 году, а в 2018 году — 
ни разу. Команду на разгрузку 
для снижения цены на рынке 
на сутки вперед заводам дает 
коммерческий оператор энер-
госистемы — АТС, напоминает 
Посыпанко. Но если оператор 
видит, что при снижении на-
грузки цена на электроэнер-
гию не падает, заводы разгру-
жаются в один из случайных 
дней в конце каждого кален-
дарного месяца. Так и случи-
лось в 2018 году, объясняет 
аналитик.

Максимальное снижение со-
ставило 42 МВт, а это мень-
ше 0,1% пикового потребле-
ния в Сибири. В итоге UC Rusal 
получила около 50 млн руб. 
в год, подсчитали в Vygon 
Consulting.

Главная проблема — не-
большая плата за разгрузку 
и в итоге слишком маленький 
объем снижения потребления, 
считает Ряпин.

В 2019 году крупные по-
требители — игроки опто-
вого рынка могут получить 
за один непотребленный мега-
ватт цену старой мощности — 
133 тыс. руб за 1 МВт в ев-
ропейской части и на Урале 
и 362,9 тыс. руб. за 1 МВт в Си-
бири (при снижении потреб-

ления на восемь часов, если 
меньше — плата уменьшается).

Но механизм demand 
response может быть инте-
ресен широкому кругу роз-
ничных потребителей, в пер-
вую очередь тем, кто может 
снизить нагрузку незаметно 
для своей деятельности, по-
лагает Пикин. Например, если 
в офисном здании на пару 
часов выключить кондицио-
неры в офисе и на улице 
при этом не будет плюс 
40 градусов, сотрудники ниче-
го не заметят, а владелец этого 
здания получит плату, объяс-
няет эксперт. Постановление 
правительства позволит раз-
вивать и рынок накопителей, 
которые могут потребовать-
ся потребителям для участия 
в demand response, добавля-
ет он.

Потенциальные участни-
ки управляемого потребле-
ния пока изучают новый ме-
ханизм. «В «АШАН Ритейл 
Россия» уже реализуется боль-
шая программа по энергосбе-
режению, так как энергоэф-
фективность и сокращение 
затрат на энергоснабжение 
являются приоритетными за-
дачами для компании», — ска-
зал РБК руководитель проекта 
по энергоэффективности ком-
пании Олег Игнашин, доба-
вив, что компания планирует 
подробно изучить постановле-
ние правительства.

«Мы изучаем возможность 
и целесообразность уча-
стия в механизме demand 
response», — сказал РБК 
представитель МТС. По его 
словам, в США в таком ме-
ханизме активно участву-
ет и население. Например, 
у домохозяйств есть специ-
альные датчики на конди-
ционеры, которые регулятор 
отключает в определенные 
часы, а потребителям «капа-
ет несколько центов». 1 млн 
отключенных кондиционеров 
могут заместить два энер-
гоблока общей мощностью 
2 ГВт, добавил он. Строитель-
ство мощностей такого объе-
ма может стоить в России 
от $2 млрд до $7 млрд в за-
висимости от того, газовые 
они или атомные, подсчитал 
Пикин. Но в России участие 
населения в demand response 
пока невозможно. «Мы платим 
по регулируемым тарифам, 
в которых отдельно ставка 
за мощность не указывает-
ся», — заключает эксперт. $

₽50 
млн
получила UC Rusal 
за счет раз-
грузки мощно-
стей заводов 
в 2017 году, под-
считали в Vygon 
Consulting

₽133 тыс. 
за 1 МВт могут получить в этом году крупные потребители 
электричества в европейской части и на Урале  
и 362,9 тыс. руб. — в Сибири

« Компа-
нии-агрега-
торы смогут 
договориться 
с мелкими 
потребите-
лями о том, 
что те в тече-
ние года 
обязуются 
по команде 
снижать свою 
нагрузку 
на несколько 
часов в опре-
деленном 
объеме
ЭКСПЕРТ НП 
«СООБЩЕСТВО 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ЭНЕРГИИ» ИГОРЬ 
РЯПИН
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ПРАВИТЕЛЬСТВО УВЕЛИЧИЛО РАСХОДЫ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ НЕЗАВИСИМОСТИ РУНЕТА

Сетевой суверенитет подорожал 
до 30 миллиардов

того как правительство уточ-
нило сроки хранения, опера-
торы  стали давать более реа-
листичные оценки. Например, 
МТС заявляла, что соблюде-
ние требований этого закона 
обойдется компании в 60 млрд 
руб. в течение пяти лет, «Мега-
Фон» — 35–40 млрд руб., «Вым-
пелКом» — 45 млрд руб. Позже 
МТС уточнила, что ее затраты 
на эти цели составят 50 млрд 
руб. за пять лет. Впрочем, 
правительство до сих пор 
не утвердило окончательные 
требования к оборудованию, 
которое должно использо-
ваться для хранения данных, 
поэтому все оценки остаются 
приблизительными. $

При участии Анны Балашовой

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

На исполнение законопроек-
та о суверенном Рунете может 
быть потрачено около 30 млрд 
руб. Эти средства включены 
в дополнительное финансиро-
вание федерального проекта 
«Информационная безопас-
ность» нацпрограммы «Ци-
фровая экономика», следует 
из информации на сайте АНО 
«Цифровая экономика» (отвеча-
ет за реализацию программы).

Единственную публичную 
оценку расходов на «суверен-
ный Рунет» приводил один 
из авторов инициативы — сена-
тор Андрей Клишас: в начале 
февраля он заявлял, что на за-
щиту Рунета от внешних угроз 
дополнительно предусмотре-
но более 20 млрд руб. бюджет-
ных средств, однако на тот мо-
мент в документах «Цифровой 
экономики» они не значились.

В последней редакции пас-
порта «Цифровой безопасно-
сти» появился новый раздел 
с перечнем проектов пример-
но на 50 млрд руб., большая 
часть из которого касается 
именно реализации мер по за-
щите Рунета:
• 20,8 млрд руб. предусмотре-

но на закупку оборудования, 
которое будет обеспечивать 
безопасность российского 
сегмента интернета;

• около 4,5 млрд — на сбор ин-
формации об интернет-ад-
ресах, номерах автономных 
систем и связей между ними, 
маршрутах трафика в интер-
нете, а также на управление 

специализированным про-
граммным обеспечением;

• около 5,5 млрд руб. плани-
руется потратить на разра-
ботку программно-аппарат-
ных средств, которые будут 
обеспечивать сбор и хране-
ние информации, монито-
ринг и управление сетями 
общего пользования, мони-
торинг маршрутов трафика 
в интернете и др.
Представитель АНО «Ци-

фровая экономика» отказал-
ся от комментариев. Однако 
два источника РБК, знако-
мых с ходом реализации нац-
программы, подтвердили, 
что включение этих средств 
в проект было утверждено 
правительством.

СТОИМОСТЬ СУВЕРЕНИ-
ТЕТА
Финальный бюджет законо-
проекта будет зависеть от той 
концепции создания суверен-
ного Рунета, которую согласу-
ют законодатели и правитель-
ство. Например, уже после 
первого чтения  Совет Федера-
ции предложил предусмотреть 
траты не только на оборудо-
вание для сетей операторов, 
но и на его операционное об-
служивание.

Андрей Клишас сказал РБК, 
что он и другие соавторы зако-
нопроекта не делали расчетов, 
насколько увеличатся траты 
на реализацию проекта, если 
будет одобрена указанная по-
правка. Комментируя вопрос 
о дополнительном финанси-
ровании, сенатор отметил: 
«Эта сумма (около 50 млрд 

руб. — РБК) — не только наш 
законопроект». Сенатор Люд-
мила Бокова сообщила РБК, 
что вопросы финансирования 
относятся к ведению прави-
тельства. «Программой зани-
мается правительство, поэто-
му целесообразно обсудить 
более детально с ними (пра-
вительством. — РБК) реализа-
цию финансовой составляю-
щей закона», — отметила она. 
Представитель вице-премьера 
Максима Акимова отказался 
от комментариев.

Ранее комиссия по связи 
и информационно-телеком-
муникационным технологиям 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей указывала, что для крупно-
го оператора связи установка 
и обслуживание оборудова-
ния для исполнения требова-
ний законопроекта обойдется 
в сумму до 2 млрд руб. в тече-
ние пяти лет.

Крупнейшие участники 
рынка не смогли сказать, на-
сколько еще может возрасти 
сумма затрат на исполнение 
требований законопроек-
та. По словам представите-
ля «Ростелекома», они сейчас 
прорабатывают вопрос стои-
мости такого оборудования. 
Представители МТС и «Вым-
пелКома» (бренд «Билайн») 
отказались от комментари-
ев. В «МегаФоне» не ответили 
на вопросы РБК.

КАК МЕНЯЕТСЯ СТОИ-
МОСТЬ ЦИФРОВЫХ ИНИ-
ЦИАТИВ
Как сообщил РБК источник 
в крупном операторе связи, 
пока нет требований к обору-
дованию для реализации зако-
нопроекта о суверенном Руне-
те, нельзя подсчитать, сколько 
средств понадобится на его 
установку и обслуживание.

Похожим образом менялась 
стоимость реализации дру-
гой громкой законодательной 
инициативы — так называемого 
закона Яровой, — по которому 
все операторы связи и интер-
нет-компании должны хранить 
аудиозаписи звонков, содер-
жание переписки и другую 
коммуникацию своих пользо-
вателей в срок до полугода. 
Первоначальная оценка со-
ставляла 5,2 трлн руб. — имен-
но такую сумму называла экс-
пертная рабочая группа «Связь 
и информационные техноло-
гии» при правительстве Рос-
сии в 2016 году. Однако после 

Так называемый законо-
проект о суверенном Рунете 
направлен на защиту рос-
сийского сегмента интер-
нета от внешних угроз и пред-
писывает всем операторам 
связи установить на свои сети 
специальное оборудование, 
которое им предоставит Рос-
комнадзор. В случае возник-
новения угроз целостности, 
устойчивости и безопасности 
функционирования интернета 
Роскомнадзор сможет центра-
лизованно управлять маршру-
тизацией трафика.

Кроме того, установленное 
оборудование будет филь-
тровать трафик, ограничи-

вая доступ к запрещенным 
в России ресурсам (сейчас 
операторы делают это само-
стоятельно, но качество 
фильтрации зависит от воз-
можностей каждого). Предла-
гается создать национальную 
систему получения инфор-
мации о доменных именах 
и сетевых адресах, которая 
будет дублировать список 
доменных имен и номеров 
автономных систем, делегиро-
ванных российским пользова-
телям, и другие изменения.

В феврале 2019 года законо-
проект был принят в первом 
чтении, дата второго чтения 
еще не назначена.

Помимо мероприятий, связан-
ных с положениями законо-
проекта о суверенном Рунете, 
в бюджете проекта «Инфор-
мационная безопасность» 
появилось еще несколько 
новых статей затрат:
• 9 млрд руб. в 2019–2021 годах 

потребуют разработка 
и реализация мер под-
держки потребителей поль-
зовательского оборудова-
ния двойного назначения 
на базе отечественных тех-
нологий для работы в стан-
дарте LTE-450 для нужд 
МВД, МЧС, Росгвардии;

• 5 млрд руб. — на оказание 
финансовой поддержки 
органам государственной 
власти субъектов России 
по реализации требований 
закона «О безопасности кри-
тической информационной 
инфраструктуры»;

• более 6,4 млрд руб. пред-
усмотрено на разработку 
требований к операторам 
промышленного интернета, 
методики проверки кибер-
физических систем, проек-
тов стандартов безопасно-
сти для киберфизических 
систем, включая интернет 
вещей;

• 2,35 млрд руб. планируется 
потратить на обеспечение 
Росгвардии отечественным 
программным обеспече-
нием в сфере информацион-
ной безопасности.
Все перечисленные суммы 

предлагается выделить из гос-
бюджета.

ЧТО ТАКОЕ СУВЕРЕННЫЙ РУНЕТ

На выполнение требований так называемого законопроекта о суверенном Рунете 

из бюджета России выделят на  ₽ 1 0  М Л Р Д  больше, чем заявляли авторы проекта 

месяц назад, — более ₽30 млрд. Но и это, скорее всего, Н Е   Ф И Н А Л Ь Н А Я  С У М М А

НОВЫЕ СТАТЬИ ДЛЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ

₽60
млрд

в течение пяти 
лет потребует-
ся компании МТС 
для реализации 
и соблюдения 
требования зако-
на о суверенном 
интернете, заяви-
ли в компании
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Производство 
муки в России, 
млн т

Источник: аналитическая компания «Прозерно»
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ОПТОВЫЕ ЦЕНЫ НА МУКУ ВЫРОСЛИ ЗА ГОД БОЛЕЕ ЧЕМ НА 50%

Мукомолы попали в жернова

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

МУКА ДОРОЖАЕТ В ОПТЕ
Оптовые цены на муку в Рос-
сии за последний год выросли 
более чем на 50%, свидетель-
ствуют данные аналитиче-
ской компании «Прозерно». 
15 марта 2019 года 1 т пше-
ничной муки высшего сорта 
стоила в среднем 20,3 тыс. 
руб. против 13,3 тыс. руб. 
годом ранее. Цены на муку 
начали расти в марте 2018-го 
и к марту 2019-го поднялись 
на 53%, подтверждает партнер 
практики агропромышленно-
го «НЭО Центра» Инна Голь-
фанд. Рост цен на муку видят 
и производители хлеба, гово-
рит председатель правления 
Национального союза хлебо-
печения, глава совета дирек-
торов кондитерско-булочного 
комбината «Черемушки» Сер-
гей Щедрин.

В марте ситуация начала 
меняться, указывает замести-
тель гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Ирина Глазунова. По ее 
словам, пшеница стала деше-
веть и на этом фоне оптовые 
цены на муку сначала стабили-
зировались, а затем снизились 
практически во всех регионах. 
10 марта хлебопекарная пше-
ничная мука высшего сорта 
в центральноевропейской 
части России стоила, по дан-
ным ИКАР, 21,7 тыс. руб. за 1 т,  
а 20 марта — уже 21,3 тыс. руб.

Мука дорожала из-за роста 
цен на зерно и топливо, ин-
фляции и повышения НДС, 
перечисляет Гольфанд. Она 
указывает, что вплоть до сере-
дины 2018 года цены на муку 
падали: если сравнивать март 
2016 года с мартом 2018-го, 
то падение составило 15%. 

Розничные цены на муку 
также выросли, но не так силь-
но, как оптовые, следует из ма-
териалов Росстата. В феврале 
2019-го 1 кг пшеничной муки 
стоил в магазинах в среднем 
35,1 руб., что на 10,2% боль-
ше, чем годом ранее. Данных 
за март еще нет.

ЧТО ГОВОРЯТ МУКОМОЛЫ
Промышленное производ-
ство муки находится в крити-
ческой ситуации, предупре-
дил курирующего сельское 
хозяйство вице-премьера 
Алексея Гордеева Российский 

Пищепром

союз мукомольных и крупяных 
предприятий. Его президент 
Аркадий Гуревич в направлен-
ном в правительство пись-
ме указывал, что каждый год 
в стране исчезают «высоко-
производительные мукомоль-
ные предприятия». За послед-
ние семь-восемь лет в России, 
по оценкам Союза мукомо-
лов, приостановили работу 
57 индустриальных предприя-
тий, которые перерабатыва-
ли более 6,5 млн т зерна в год. 
На этих мощностях можно 
было бы произвести более 
30% потребляемой в России 
муки, отмечал Гуревич. В Мо-
скве из четырех мукомольных 
заводов остался только один, 
в результате город может сам 
обеспечить себя пшеничной 
хлебопекарной мукой только 
на 15%.

Обращение мукомолов по-
ступило Гордееву, разобраться 
в ситуации поручено Минсель-
хозу, сообщил РБК представи-
тель вице-премьера.

Причина упадка индустри-
ального мукомолья — присут-
ствие на рынке большого ко-
личества контрафактной муки, 
которую производят кустар-
ные мини-мельницы, пояснил 
РБК Гуревич. «Как правило, 
в сарае или в бывшем коров-
нике установлено несколь-
ко станков для производства 
муки, — утверждает Гуревич. — 
На таких производствах нет 
входного контроля качества 
зерна и контроля качества 
производимой муки, для про-

изводства используется в том 
числе фуражное зерно». Про-
изведенная такими мельни-
цами мука стоит на 20–30% 
дешевле качественной про-
дукции индустриальных пред-
приятий, поэтому ее приобре-
тают хлебопекарные заводы, 
уточняет президент Союза 
мукомолов. По его оценке, 
сейчас такая «контрафактная» 
мука занимает 40% рынка.

Всего в России, по данным 
Союза мукомолов, осталось 
не более 280 индустриаль-
ных мельниц, тогда как в нача-
ле 1991-го их было 387.  Точное 
число мини-мельниц неизвест-
но, но, по экспертным оцен-
кам, их около 7 тыс., добавляет 
Аркадий Гуревич.

КАК КАЧЕСТВО МУКИ 
ВЛИЯЕТ НА ХЛЕБ
Произведенная кустарным 
способом мука низкого каче-
ства, а зачастую и небезопас-
на, поэтому она может нанес-
ти «заметный ущерб здоровью 
граждан», предупреждает Гу-
ревич.

Из-за обилия низкокаче-
ственной и небезопасной муки 
производство продукции, со-
ответствующей требованиям 
ГОСТа, для многих индустри-
альных мельниц стало убы-
точным, жалуются мукомолы. 
Каждая тонна произведенной 
муки приносит производите-
лям убыток до 2 тыс. руб., ука-
зывает Аркадий Гуревич. Сего-

дня отпускная цена пшеничной 
муки в европейской части Рос-
сии на мельницах не превы-
шает 20,4 тыс. руб. за тонну, 
тогда как только стоимость 
зерна для производства 
одной тонны муки составляет 
21,3 тыс. руб.

Качество муки действитель-
но напрямую влияет на каче-
ство хлеба, подтверждает пре-
зидент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий 
Кацнельсон. Но пекари, уверя-
ет он, не жалуются на нехват-
ку качественной муки, которая 
соответствует требованиям 
и характеристикам, необходи-
мым для производства хлеба. 
Предложение муки на рынке 
сегодня превышает спрос, 
поэтому если производитель 
будет предлагать продукцию, 
не соответствующую характе-
ристикам, ее просто не будут 
покупать, уверяет Кацнельсон. 

Не видят проблем с произ-
водством муки и в Минсель-
хозе. Мощности действующих 
предприятий «обеспечивают 
не только внутреннюю потреб-
ность страны, но и позволяют 
увеличить объемы производ-
ства мукомольной продукции», 
сообщили в пресс-службе ми-
нистерства. Там также отме-
тили, что Минсельхоз сейчас 
«прорабатывает с индустрией» 
вопрос расширения господ-
держки предприятиям муко-
мольно-крупяной и хлебопе-
карной промышленности. $

В 2018 году в России, по оценке компании 
«Прозерно» на основе данных Росстата, было 
произведено 9,3 млн т муки. По сравнению 
с 2017-м производство снизилось на 2,27%. 
Но данные официальной статистики учиты-
вают только промышленное производство муки 
и не считают производство муки на мини-мель-
ницах, говорит президент Российского союза 
мукомольных и крупяных предприятий Арка-
дий Гуревич. С учетом этой продукции в России 
может производиться около 15 млн т муки, в том 
числе более 13 млн т пшеничной муки и около 
1,5 млн т ржаной муки.

За год оптовые цены на муку в России выросли более чем в полтора раза, в том числе 

из-за  П О Д О Р О Ж А В Ш Е Й  П Ш Е Н И Ц Ы . На этом фоне мукомолы просят правительство 

обратить внимание на закрытие крупных предприятий и З А С И Л Ь Е  К О Н Т Р А Ф А К Т А .
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ЦБ СОСТАВИЛ СПИСОК ПРИНАДЛЕЖАЩИХ ИНОСТРАНЦАМ КОМПАНИЙ  
НА ПРИСОЕДИНЕННОМ ПОЛУОСТРОВЕ

Офшорный след 
на крымском побережье

ОЛЬГА АГЕЕВА

ОФШОРЫ  
ДЛЯ КРЫМА
Банк России включил 23 ком-
пании Республики Крым и Се-
вастополя в перечень юрлиц 
для наблюдения за прямыми 
иностранными инвестициями 
в 2019 году. По крайней мере 
десять из них принадлежат 
офшорам и еще три имеют 
офшорные фирмы в «родо-
словной», следует из данных 
СПАРК «Интерфакса». Как 
минимум три компании кон-
тролируются украинскими 
бизнесменами. РБК направил 
запросы во все эти компании.

ЦБ включает в перечень 
не только компании, напря-
мую финансируемые из-за 
рубежа, но и фирмы, в цепоч-
ках собственности которых 
присутствуют нерезиденты, 
в том числе являющиеся ко-
нечными бенефициарами. «В 
перечень включены юрлица 
со значительным объемом 
выручки, которые потенци-
ально могут быть не только 
объектом прямых инвестиций 
из-за рубежа, но и осуще-
ствлять прямые инвестиции 
за рубеж», — отмечают в ЦБ.

С уверенностью назвать 
зарубежной компанией 
из списка ЦБ можно толь-
ко санаторий «Узбекистан», 
100% которого принадлежит 
Медико-санитарному объ-
единению при Министерстве 
охраны здоровья Узбекиста-
на. Директором санатория, 
по данным СПАРК, является 
Усьян Юсупалиев, депутат ял-
тинского городского совета 
четырех созывов.

Другая компания в списке 
ЦБ — «Ист Инвестментс» — 
собственник пансионата 
им. Терлецкого в Форосе. 
С 2015 года она на 100% при-
надлежит Vargas Properties 
Inc. с Британских Виргинских 
островов, следует из данных 

« Около 3 тыс. ком-
паний, которые рабо-
тают в Крыму, так или 
иначе принадлежат 
иностранным инве-
сторам, говорит РБК 
сопредседатель «Дело-
вой России» Андрей 
Назаров, сравнивая 
Крым с Монако

Финансы

СПАРК. В прошлом совла-
дельцем компании являлся 
Вадим Пушкарев — полный 
тезка бывшего предправле-
ния ВТБ на Украине. Учреди-
телем фирмы указан бывший 
мэр Фороса Виктор Вол-
ков, который также занимает 
должность директора «Ин-
вест Плюс» — операционной 
компании крымской вино-
дельни Alma Valley.

Завод по производству 
алкоголя и воды «Интавр»  
из списка ЦБ до присоеди-
нения Крыма к России яв-
лялся совместным америка-
но-российско-украинским 
предприятием.  По данным 
на 2016 год, завод принад-
лежал Somark Aliance Ltd 
на Сейшелах. Позже кон-
троль перешел к Владими-
ру Логинову, который теперь 
указан основным бенефициа-
ром. До 2005 года Логинов 
занимал должность губерна-
тора Корякского автономно-
го округа. Контакты компании 
в открытых источниках ока-
зались недействительными. 
Указанный адрес электрон-
ной почты совпал с контакта-
ми другой компании из спис-
ка ЦБ —  фирмы по прокату 
автомобилей «Мегаштоф» 
(86% акций владеет Femista 
Trading Ltd с Британских Вир-
гинских островов).

Фирма «Старвиста Крым» 
на 100% принадлежит кипр-
ской Starvista Ltd, головная 
компания — System Capital 
Management Ltd, которая 
принадлежит донецкому биз-
несмену Ринату Ахметову.

«Крымский винный дом» 
на 100% принадлежит заре-
гистрированной на Сейше-
лах Brand Group Corporation 
Ltd. Крымской девелопер-
ской компанией владеет кипр-
ский офшор Mosonco Holdings 
Ltd. Базой отдыха «Артеми-
да» в Ялте владеет кипрский 
офшор Dabarin Commercial Ltd.

На Британских Виргинских 
островах прописались Крым-

ская юридическая группа 
(контролируется Gallontear 
Holdings Ltd), агентство не-
движимости «Ялт Сити» (при-
надлежит Resnick Holdings 
Ltd), компания «Синтоп» 
(64,2% принадлежит SAV 
Group Ltd).

Санаторий «Карасанский», 
по данным СПАРК, до октя-
бря 2014 года был поделен 
между кипрскими офшора-
ми Reserve Holdings (Cyprus) 
Ltd (24%) и Hadron Ltd (76%). 
В 2018 году санаторий был 
приобретен фондом «Еди-
нение». Но 100% уставно-
го капитала находится в за-
логе у Garen Management 
Ltd с Британских Виргин-
ских островов. «Это ста-
рая информация, с 2018 года 
это точно не иностранные, 
а российские инвестиции. 
В 2018 году фонд приобрел 
санаторий. Раньше владель-
цами были в том числе ино-
странные компании, теперь 
владельцем и конечным бе-
нефициаром является фонд 
«Единение», — рассказал РБК 
источник в фонде.

В 2018 году фонд «Единение» 
также купил крымский отель 
Riviera Sunrise Resort & Spa, 
из-за которого бывший владе-
лец — «ИФД КапиталЪ» — попал 
под санкции США.

Есть в списке ЦБ и ком-
пании, которые работа-
ют в Крыму, но зарегистри-
рованы в других регионах 
и принадлежат офшорам. 
Например, крымский сото-
вый оператор «Волна» через 
московскую «КТК Телеком» 
принадлежит кипрской Elcorp 
Trading Ltd.

В списке также указаны не-
публичные АО «Стройдеталь» 
и АО «Санаторий «Сакро-
поль», сведения об учредите-
лях которых скрыты в базах 
данных. На момент публика-
ции предприятия не ответили 
на звонки и запросы РБК.

УКРАИНСКИЙ БИЗНЕС 
В КРЫМУ
Украинские структуры до сих 
пор присутствуют в строитель-
ной отрасли Крыма.

В списке ЦБ для наблю-
дения за иностранными 
инвестициями оказалась 
управляющая компания «Па-
рангон». Она входит в группу 
компаний «Парангон» — это 
крупнейший застройщик Се-
вастополя. Группа принад-
лежит экс-министру оборо-
ны Украины Павлу Лебедеву, 
который возглавлял ведом-
ство до февраля 2014 года. 
Представитель компании 

РБК проанализировал данные Банка России 

о П Р Я М Ы Х  И Н В Е С Т И Ц И Я Х  из-за рубежа 

и выяснил, что представляют собой иностранные 

инвестиции В  К Р Ы М У .

сказал РБК, что доли УК «Па-
рангон» разбиты между оф-
шорами в Панаме, Белизе 
и на Британских Виргинских 
островах. По данным СПАРК, 
в числе учредителей управ-
ляющей компании — жена 
бизнесмена Людмила Лебе-
дева. УК «Парангон» владе-
ет 10% торговой фирмы «Се-
гас-тур», которая также есть 
в списке ЦБ.

Головной компанией де-
велоперской фирмы «Логос 
девелопмент групп», по дан-
ным СПАРК, остается укра-
инская Logos Development 
Group бизнесмена из Дне-
пропетровска Валерия Ша-
мотия. Он же, согласно рее-
стру юрлиц Украины, через 
украинскую фирму «Мец-
цо-Сопрано» до 2014 года 
контролировал одноимен-
ную строительную ком-
панию в Севастополе. 
По данным СПАРК, сейчас 
«Меццо-Сопрано» принад-
лежит Владимиру Сапиге. 
Его однофамилица — Людми-
ла Сапига — являлась совла-
дельцем «Логос девелопмент 
групп». «Собственник — ино-
странец, из Украины», — под-
твердил РБК представитель 
«Меццо-Сопрано».

Другая строительная ком-
пания Севастополя — «Со-
юзстрой» — до 2014 года 
принадлежала украинской 
«Дализ финанс». Сведения 
о нынешних учредителях 
ФНС признала недостовер-
ными.

КАК РАБОТАЮТ 
ИНОСТРАННЫЕ 
ИНВЕСТОРЫ В КРЫМУ
Около 3 тыс. компаний, ко-
торые работают в Крыму, так 
или иначе принадлежат ино-
странным инвесторам, го-
ворит РБК сопредседатель 
«Деловой России» Андрей 
Назаров, сравнивая Крым 
с Монако.

Власти активно заманивают 
инвесторов в Крым, но пока 
не очень успешно: в 2018 году 
республика получила 296 млрд 
руб. инвестиций в основной 
капитал, но почти 69% были 
осуществлены на бюджетные 
средства, следует из данных 
Росстата. В 2014 году полуост-
ров получил статус свободной 
экономической зоны с налого-
выми льготами, каждую весну 
с 2015 года проходит Ялтин-
ский международный экономи-
ческий форум.

Даже в условиях санкци-
онного давления бизнесме-
ны из США и ЕС реализуют 
в Крыму проекты в сельском 
хозяйстве, ресторанно-гости-
ничном бизнесе и производ-
стве продуктов питания, уве-
рял в прошлом году бывший 
первый заместитель министра 
экономического развития Рес-
публики Крым Андрей Кулик.

«Это представители евро-
пейских стран — Италии, Гер-
мании, Восточной Европы. 
Есть и представители из США. 
Не все они хотели бы, чтобы 
афишировали их имена из-за 
санкционного режима. Приме-
ров тому множество», — гово-
рил он. $

По данным ЦБ, за первые 
три квартала 2018 года в Рес-
публику Крым поступило 
$14 млн прямых иностран-
ных инвестиций, а изъято — 
$9 млн. В Севастополь при-
шли иностранные инвестиции 
на $1 млн, а ушли — на $7 млн.

По последним данным 
на 1 июля 2016 года остатки 

прямых зарубежных инве-
стиций в Крыму состав-
ляли $78 млн. После того 
как Крым вошел в состав 
Южного федерального 
округа, ЦБ перестал пуб-
ликовать отдельную ста-
тистику по накопленным 
зарубежным инвестициям 
на полуострове.

ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ В КРЫМУ 
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КАК РАЗВИВАЕТСЯ РЫНОК СЕРВИСОВ ДЛЯ ПЛАТЕЖНЫХ ОНЛАЙН-ТЕРМИНАЛОВ

Бездонные 
кассы

Крупные компании — «Яндекс», 1С, «Атол» — 

и небольшие стартапы готовятся зарабатывать 

на С Е Р В И С А Х  Д Л Я   О Н Л А Й Н - К А С С . 
Востребованность этих услуг будет расти 

в том числе из-за В В О Д А  М А Р К И Р О В К И 
на многие товары.

МАРИЯ ШАКИРОВА

«Кассы бывают трех типов: 
умные, тупые (автономки) и фи-
скальные регистраторы, ко-
торые не умеют работать без 
какого-то внешнего компьюте-
ра или смартфона. Мы рабо-
таем только со смарт-кассами 
и фискальными регистратора-
ми. Автономные кассы — вы-
мирающий вид: они неудобны, 
представляют собой просто 
коробку с кнопками и не несут 
никаких преимуществ», — го-
ворит Аскар Рахимбердиев, ге-
неральный директор компании 
«МойСклад». Когда в России 
началась реформа по заме-
не обычных кассовых аппа-
ратов онлайн-кассами, рос-
сийский сервис управления 
торговлей и складом выпустил 
одноименное приложение для 
смарт-касс. И вышел в новую 
формирующуюся на глазах 
ИТ-нишу — разработку бизнес-
сервисов для онлайн-касс.

В этой сфере сейчас заняты 
и такие гиганты, как «Яндекс» 
и 1С, и небольшие молодые 
компании, и даже индивидуаль-
ные разработчики. «По дан-
ным «ТМТ Консалтинг», в целом 
рынок SaaS (облачных сер-
висов, которые предоставля-
ют ПО в качестве услуги. — 
РБК) в России за последние 
три года вырос почти в два 
раза, с 17,6 млрд до 33 млрд 
руб. К 2022 году он достигнет 
53,4 млрд руб. Развитие он-
лайн-касс и их выход в сегмен-
ты малого и микробизнеса ста-
нет одним из драйверов роста 
этой ниши», — считает Андрей 
Романенко, сооснователь и ге-
неральный директор произво-
дителя онлайн-касс «Эвотор».

Развитию новой ниши помо-
гут и законодательные измене-
ния. «Глобальная государствен-
ная инициатива по маркировке 
товаров, которая началась 
с 1 марта 2019 года, придаст 
еще больший импульс разви-
тию контрольно-кассовой тех-
ники», — считает Алексей Ма-
каров, председатель совета 
директоров компании «Атол».

ОНИ ЗА ЭТО ЗАПЛАТЯТ
Сегодня в реестр ФНС внесе-
но 168 моделей контрольно-
кассовой техники. «Рост рынка 
онлайн-касс будет пропорцио-
нален развитию рынка элек-
тронной коммерции в целом, — 
уверена Юлия Горелова, 
директор департамента разви-
тия платежного бизнеса серви-
са «Яндекс.Деньги». — Соглас-
но прогнозу Morgan Stanley, 
объем рынка электронной ком-
мерции к 2023 году увеличит-
ся до 3,491 трлн руб. Это рост 
примерно в 2,5 раза относи-
тельно той оценки, которую 
компания делала по итогам 
2017 года. Я бы не стала прово-
дить прямую параллель между 
этими цифрами, но о тренде 
на рост в сегменте онлайн-
касс можно говорить уверенно, 
ведь согласно ФЗ-54 большин-
ство интернет-ретейлеров про-
сто не могут работать без он-
лайн-кассы».

Специально для интернет-ма-
газинов «Яндекс» разработал 
платежное решение «Яндекс.
Касса», которое позволяет 
бизнесу принимать оплату он-
лайн — с банковских карт, элек-
тронных кошельков, интер-
нет-банков, счетов мобильных 
телефонов, а также через Apple 
Pay, Google Pay и т.п. «Разнооб-
разие платежных методов по-

зволяет магазину существенно 
повысить конверсию из посе-
тителя в покупателя, — утвер-
ждает Горелова. — Чем удобнее 
для клиента оплата, тем выше 
шанс, что он совершит покуп-
ку. Помимо стандартных реше-
ний магазин может подключить 
услугу «Заплати по частям» 
(покупатель прямо на сайте ма-
газина оформляет кредит или 
рассрочку для оплаты покупки 
через «Яндекс.Касса»), прием 
платежей через мессендже-
ры. В зависимости от специ-
фики бизнеса и его аудитории 
различные платежные опции 
могут повышать конверсию 
на 20–30%». 

Представитель ком-
пании напоминает, что 
с 1 июля 2019 года соблюдение 
ФЗ-54 будет обязательным для 
всех: на последнем, третьем, 
этапе на онлайн-кассы должны 
перейти компании, которые 
работают на ЕНВД и патенте. 
«А значит, каждый новый пред-
приниматель, торгующий в роз-
ницу на рынке электронной 
коммерции, — потенциальный 
пользователь онлайн-кассы. 
В «Яндекс.Касса» только за по-
следние несколько месяцев 
число компаний, подключив-
ших прием платежей онлайн, 
выросло с 90 тыс. по итогам 
2018 года до 106 тыс., по дан-
ным на март 2019 года», — гово-
рит Горелова.

ГОЛОВА В ОБЛАКАХ
По мнению председателя сове-
та директоров «Атола» Алек-
сея Макарова, сервисы для он-
лайн-касс сейчас развиваются 
по двум основным направле-
ниям. Первое — комплексные 
решения, когда устройство ин-
тегрировано с кассовой про-

граммой и облачным серви-
сом. Второе — смарт-кассы, 
на которые можно устанавли-
вать приложения из онлайн-ма-
газина производителя. «Атол» 
идет по первому пути: в апреле 
2018 года компания приобрела 
24-процентную долю в старт-
апе Qasl, при участии которого 
разработала платформу «Атол 
Sigma». «Мы предлагаем пред-
принимателям решение, кото-
рое понимает все потребности 
владельца небольшого бизнеса 
в сфере услуг, торговли и об-
щественного питания, — гово-
рит Макаров. — Эти предприни-
матели каждый день задаются 
вопросами: куда уходят деньги, 
кто из сотрудников эффектив-
нее и сколько денег бизнес за-
работает завтра».

Разработчики сервисов для 
онлайн-касс считают, что ре-
форма подстегнет процесс 
цифровизации МСП. «Самое 
интересное, что получают 
наши пользователи, — это связь 
с облаком, — говорит Аскар Ра-
химбердиев. — Раньше малый 
бизнес чаще всего не соби-
рал статистику продаж, никак 
ее не анализировал. Сейчас 
эти данные автоматически 
в реальном времени поступа-
ют в облако «МойСклад», где 
можно посмотреть много инте-
ресной аналитики. Поскольку 
в чеках должна быть номенкла-
тура, продавцам приходится 
с помощью кассы сканировать 
товары. В результате получа-
ется точная и информативная 
статистика. А если вы еще бу-
дете в облаке забивать данные 
по закупкам, розничные прода-
жи автоматически подтянутся 
из кассы, и система посчитает 
данные по себестоимости то-
варов и остатки в каждом ма-

« Топовые раз-
работчики сервисов 
для наших смарт-тер-
миналов уже зараба-
тывают на приложе-
ниях для них порядка 
2–3  млн руб. в месяц. 
С точки зрения зара-
ботка в этом году мы 
планируем вырасти в 
десять раз по сравне-
нию с прошлым годом
СООСНОВАТЕЛЬ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ ОНЛАЙН-КАСС «ЭВОТОР» 
АЛЕКСЕЙ МАКАРОВ
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газине и на складе. Это важно 
знать, чтобы понимать, что рас-
продавать».

В сервис «МойСклад» также 
встроена CRM-система, кото-
рая позволяет использовать 
различные механики рабо-
ты с клиентской базой, пер-
сональные скидки, бонусные 
программы. Преимущества 
облачной системы, по мне-
нию Рахимбердиева, ощущают-
ся, когда у владельца бизнеса 
больше одной точки и, соответ-
ственно, больше одной кассы: 
«Через облако они хорошо 
синхронизируются. Если пред-
приниматель добавляет новые 
позиции, меняет цены, запуска-
ет скидки, — все это автоматом 
поступает на кассы».

По пути разработки CRM-си-
стем пошли и некоторые дру-
гие создатели сервисов для 
онлайн-касс. Например, мо-
сковская компания Pencil Soft 
сделала программу «Проф-
Салон», которая позволяет 
не только вести учет продаж, 
но и управлять ресурсами 
любой сервисной компании: 
салона красоты, барбершопа, 
косметического салона, стома-
тологии, медицинского центра 
или ветеринарной клиники. 

С помощью «ПрофСалона» 
можно автоматизировать мно-

гие стороны управления: вести 
учет рабочего времени, начис-
лять зарплату, делать опове-
щения и рассылки. Еще одна 
опция — контроль качества ра-
боты. Через 10–15 минут после 
того, как клиента рассчита-
ют на терминале, ему прихо-
дит СМС со ссылкой. Перейдя 
по ней, клиент сможет оставить 
отзыв о работе сотрудника, ко-
торый его обслуживал.

Сервис интегрирован 
с двумя приложениями: одно 
для сотрудников, другое — для 
владельца бизнеса. «В первом 
сотрудники видят свой график 
работы, свой журнал записей 
и зарплату, во втором владелец 
бизнеса может просмотреть 
выручку по множеству анали-
тических срезов: по отделам, 
по сотрудникам, по товарам, 
по услугам и т.п.», — рассказы-
вает владелец сервиса «Проф-
Салон» Максим Литвинов.

ВОТ ТАК ПРИЛОЖИЛИ
Системы, которые выгружают 
данные одновременно в прило-
жения для сотрудников и вла-
дельца, успели превратиться 
в своего рода стандарт в нише 
софта для онлайн-касс. Доступ 
к подобной системе товаро-
учета для индустрии госте-
приимства, например, прода-

ет стартап  QuickResto, одним 
из совладельцев которого яв-
ляется 1С. «В первом приложе-
нии официанты, скажем, рас-
пределяют блюда по столикам 
и по гостям, применяя какие-
либо программы лояльности, 
делают скидки, — рассказыва-
ет Антон Шмаков, генеральный 
директор QuickResto. — Боль-
шая часть продукта работает 
через бэк-офис: это страни-
ца в браузере, через которую 
вы управляете всем своим за-
ведением. Это классическая 
облачная система, где вы фор-
мируете меню, управляете це-
нами, считаете себестоимость 
и фудкост (соотношение се-
бестоимости и цены блюда. — 
РБК), строите аналитику, фор-
мируете отчеты по тому, какие 
блюда продаются. Там много 
подкатегорий и степеней под-
отчетности, чтобы владелец 
понимал, сколько он зарабаты-
вает, сколько тратит», — гово-
рит он.

Когда блюдо продается 
через смарт-кассу, программа 
обращается к технологической 
карте, где описан его состав, 
и списывает каждый ингре-
диент со склада: «Вы прода-
ли салат через кассу — а у нас 
он списался в заложенном из-
начально количестве огурцов 
и помидоров, сыра, масла, ке-
дровых орехов и всего проче-
го, — говорит Шмаков. — Важно, 
что списание ингредиентов 
происходит в момент продажи, 
а не в конце дня, как в стацио-
нарных системах. Управляю-
щий может отслеживать эти 
вещи в моменте: где-то подвез-
ти продуктов, где-то скоррек-
тировать меню, поменять цены, 
заменить ингредиент в блюде, 
если он закончился. Это боль-
шое комплексное преимуще-
ство, которое дают облачные 
системы», — поясняет генди-
ректор QuickResto.

Сервис может работать 
с фискальным регистратором 
через iPad или через приложе-
ние, установленное на смарт-
кассу. Развитием собственного 
магазина бизнес-приложе-
ний, где малый и средний биз-
нес может подобрать сервис 
в соответствии со своими по-
требностями, в России пока 
занимается только «Эвотор». 
«Большинство касс — это обыч-
ные чековые принтеры: печа-
тают чеки и передают дан-
ные по ним в ОФД. «Эвотор» 
же пошел немного дальше: они 
на своем кассовом термина-
ле предоставляют клиентам 

еще и всевозможные бизнес-
приложения, которых сейчас 
сотни», — говорит Литвинов.

НЕ ОПОЗДАТЬ ЗА РЫНКОМ
Многие сервисы для онлайн-
касс позволяют контролиро-
вать сотрудников удаленно. 
Например, владелец бизне-
са может настроить в прило-
жении «МойСклад» отправку 
уведомлений, которые будут 
показывать, во сколько кассир 
открыл смену. Подобная воз-
можность есть и у «ПрофСало-
на». «Отслеживание времени, 
в которое сотрудник приходит 
на работу — довольно актуаль-
ная тема для небольших сер-
висных компаний, — отмечает 
Литвинов. — На сайте напи-
сано, что компания работает 
с 10:00, а сотрудники на самом 
деле приходят в 11:00–12:00. 
Часто такое происходит в сго-
воре с администраторами, 
и раскрыть обман сложно. 
А мобильное приложение уже 
не обманешь: придя на работу, 
сотрудник нажимает в связан-
ном с кассой приложении спе-
циальную кнопку. Все отметки 
поступают в мобильное прило-
жение владельца бизнеса».

Создатели приложения «Мой-
Склад» отмечают, что они 
внимательно следят за изме-
нениями законодательства 
и постоянно дорабатывают его 
функционал: «С 1 июля нужно 
будет выдавать два чека, если 
магазин берет предоплату. Это 
требование будет актуальным 
для многих интернет-магази-
нов, у которых есть предопла-
та на сайте, или некоторых 
офлайн-магазинов, где вы по-
купаете, например, дорогую 
плитку с предоплатой 20%. 
Возможность выдавать два 
чека мы сделали уже к 1 янва-
ря», — говорит Рахимбердиев.

В течение года будет посте-
пенно вводиться обязатель-
ная маркировка для некоторых 
категорий товаров. С января 
ей подлежит оборот ювелир-
ных украшений, с 1 марта — та-
бачные изделия, с июля доба-
вится обувь, с декабря — весь 
парфюм, одежда, фотоаппа-
раты, лампы-вспышки, шины 
и пневматические покрыш-
ки. «Надо будет сканировать 
коды всех этих товаров. Нужно, 
чтобы кассовое приложение 
умело с этим работать. Послед-
ние несколько месяцев мы до-
бавляем новые возможности 
в нашей системе, чтобы соот-
ветствовать всем законам», — 
заключил Рахимбердиев. $

₽3,49 трлн
составит объем рынка электронной 
коммерции к 2023 году, согласно 
прогнозу Morgan Stanle

« В зависимости от специфики 
бизнеса и его аудитории различные 
платежные опции могут повышать 
конверсию на 20–30%
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ ПЛАТЕЖНОГО БИЗНЕСА СЕРВИСА «ЯНДЕКС.ДЕНЬГИ» ЮЛИЯ ГОРЕЛОВА

« Системы, 
которые 
выгружают 
данные одно-
временно в 
приложения 
для сотруд-
ников и 
владельца, 
успели пре-
вратиться в 
своего рода 
стандарт в 
нише софта 
для онлайн-
касс
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Технологический прогресс оказывает существенное влияние на рынок труда. Некоторые профессии окончательно перестают суще-

ствовать, а другие значительно трансформируются. Впрочем, бояться этого не стоит. На смену устаревшим профессиям приходят 

новые, более актуальные и востребованные бизнесом. В каких специалистах будет нуждаться новая экономика и как их правильно под-

готовить? Какие тренды и навыки будут востребованы в цифровую эпоху? В рамках Ежегодного HR Форума РБК эксперты рынка обсудят 

последние тенденции и будущее управления персоналом в 2019 году.

О чем:

2019 год. Реклама. 18+

*ЭйчАр

РБК на METRO EXPO 
2019

Мнение 
эксперта

2019 год. Реклама. 18+

*МЭТРО ЭКСПО, и-гросери, битуби, битубитуси, и-коммерс, Эм.Шоп, ХоРеКа, Рестору;

ООО «Метро Кэш Энд Керри», ОГРН 1027700272148, 125445, город Москва, 

Ленинградское шоссе, 71г

METRO планирует усилить свои позиции 

как крупный b2b e-commerce оператор 

на рынке продуктов питания в 2019 

году. Об этом мы заявили на выставке 

METRO EXPO, которая прошла с 20 по 22 

марта в Крокус Экспо. METRO объявляет 

о планах развивать e-grocery продажи, 

ориентируясь на B2B2 C модель и цифро-

вые решения. Такой подход предполагает 

работу с многочисленными партнерами 

и помощь в развитии их бизнеса.

METRO уже является одним из круп-

нейших игроков B2B доставки. Более 

половины всех заказов доставки оформ-

ляется через электронный канал заказа 

и обслуживания клиентов — через b2b 

онлайн-магазин M.Shop. В ближайшее 

время планируется отдельная версия 

интернет-магазина для независимой 

розницы и офисов — с различными 

алгоритмами ценообразования и ка-

стомизированным ассортиментом. Мы 

расширяем сотрудничество по доставке 

с партнерами и работаем над качеством 

наших цифровых сервисов.

Для профессиональных клиентов сферы 

HoReCa компания запустила обновлен-

ный сервис онлайн-заказа и доставки 

товара M.shop, который позволяет 

оформлять и оплачивать заказ онлайн, 

как за наличные, так и в кредит, а также 

отслеживать статус доставки. Пилотная 

версия была успешно реализована 

в 2018 году. К концу 2019 года сервис 

планируется внедрить по всей России.

Кроме этого, METRO анонсировала 

расширение функционала собственной 

платформы для создания сайтов клиен-

тов Restoru. Решение теперь не только 

быстро создает сайт, но и предоставляет 

сервис резерва столов. На выставке 

METRO EXPO мы анонсировали также 

специальные предложения от нового 

партнера — компании «Яндекс». Они по-

зволят наладить интеграцию с сервиса-

ми «Яндекс.Карты», «Яндекс.Справочник», 

«Яндекс.Директ» и дадут возможность 

проведения рекламных кампаний со зна-

чительной скидкой.

METRO уже является крупным игроком 

на рынке b2b электронной коммерции, 

планомерно совершенствуя все цифро-

вые каналы коммуникации и продаж. Ком-

пания открыто заявляет о своей амбиции 

усиливать это направление и развивать 

цифровые сервисы для своих клиентов.

Джери Калмис
METRO

Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

 


